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O Fórum Nacional de Formação Esportiva reuniu aproximadamente 1.300 participantes,  incluindo 
gestores e técnicos de mais de 500 Clubes, de todos os estados e regiões do Brasil, além de 
representantes de confederações e ligas nacionais, secretários estaduais de esporte, e entidades 
parceiras como o Ministério do Esporte, Comitê Olímpico do Brasil (COB), Comitê Brasileiro de 
Clubes Paralímpicos (CBCP), Universidade Estadual de Campinas – UNICAMP e Universidade 
Federal do Paraná - UFPR. 

O Fórum Nacional também marca o início de uma série de Fóruns Estaduais em parceria com as 
secretarias estaduais de esporte, com o objetivo principal de capacitar os gestores e dirigentes 
esportivos. Foi também uma oportunidade singular para que conheçam os requisitos e benefícios 
do Programa de Formação de Atletas, que é edificado em 3 (três) eixos: “Materiais e Equipamentos 
Esportivos”, “Recursos Humanos” e “Competições”. 

Durante os 4 dias do evento, os participantes tiveram acesso às informações dos eixos do Programa 
de Formação de Atletas do CBC e como ascender de categoria para ampliar seus benefícios. Também 
participaram de plantões técnicos e jurídicos do CBC e do próprio Ministério, envolvendo os temas 
Lei de Incentivo ao Esporte, Bolsa-Atleta e a Certidão de Registro Cadastral – CRC. Além disso, a 
programação incluiu temas relacionados à Gestão Esportiva, Ciência do Esporte, e Financiamento do 
Esporte, entre muitos outros relacionados à formação de atletas de rendimento.

Este fórum representou um marco significativo na missão do CBC de promover o 
desenvolvimento do esporte no Brasil, que ao longo dos anos, desde que assumiu a 
coordenação nacional da política de formação de atletas junto ao segmento clubístico, 
desenvolve mecanismos para que os recursos lotéricos alcancem de forma democrática os 
Clubes que desenvolvem esportes olímpicos, no contexto do seu Programa.

Neste material o leitor encontrará informações detalhadas sobre toda programação realizada 
durante o Fórum Nacional de Formação de Atletas, evento promovido pelo Comitê Brasileiro de 
Clubes – CBC.

O Fórum Nacional de Formação Esportiva, realizado entre os dias
28 a 31 de agosto de 2023, no complexo Royal Palm Hall, em
Campinas/SP, foi aprovado pelo Ministério do Esporte em março
de 2023, autorizando o repasse de recursos lotéricos da Confederação
Nacional dos Clubes – FENACLUBES para o Comitê Brasileiro de Clubes -
CBC realizá-lo. O repasse foi realizado conforme previsão legal contida nos
§§ 8º e 9º do art. 23, da Lei  nº 13.756, de 2018. Os recursos repassados
possuem a finalidade de realização de Fóruns Nacional e
Estaduais de Formação Esportiva a partir do ano de 2023, com o
objetivo de debater de forma ampla a política de formação de atletas.

Apresentação

Boa leitura!
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Foi uma grande honra para o Comitê Brasileiro de Clubes – CBC ter 
a oportunidade de realizar o Fórum Nacional de Formação Esportiva, 
um evento que marcará nossa trajetória rumo à excelência na forma-
ção de atletas em nosso país. Este foi um momento ímpar para os 
Clubes Formadores de todo o Brasil se reunirem, compartilharem co-
nhecimentos, experiências e melhores práticas na área de formação 
esportiva.

Ficamos extremamente felizes por receber mais de 500 Clubes, 
integrados ao Programa de Formação de Atletas do CBC. A presença 
de verdadeiras lendas do esporte brasileiro enriqueceu ainda mais 
o evento. Tivemos a honra de receber o treinador campeão olímpico 
de voleibol Bernardinho, a campeã mundial e medalhista olímpica de 
basquete Magic Paula, nossos embaixadores campeões mundiais e 
medalhistas olímpicos: o velejador Lars Grael, Emanuel Rego (vôlei de 
praia) e André Heller (voleibol), que brilhantemente esteve à frente do 
cerimonial do evento. Suas histórias de sucesso inspiraram a todos 
nós a perseguir a excelência em nossos esforços.

Agradeço a colaboração estreita com o Ministério do Esporte, com a 
presença de gestores da pasta, como a então Ministra, Ana Moser, 
e as Diretoras Paula Oda e Michelle Vinecky, que abordaram temas 
importantes, como a Lei de Incentivo ao Esporte, o Bolsa Atleta e a 
Certidão de Registro Cadastral – CRC.

Ressalto a prestigiosa participação do Comitê Olímpico do Brasil-
-COB, que trouxe consigo além de palestras com ricos conteúdos, 
também uma presença palpável, representada pelo seu Vice-Presi-
dente, Marco La Porta, pela sua diretoria e gerência, com Rogério 
Sampaio, Ney Wilson, Kenji Saito e Soraya Carvalho, pelos atletas e 
a mascote Ginga do Time Brasil, pelo estande olímpico e por contri-
buições valiosas em nossos painéis informativos.

Esses participantes se uniram para enriquecer o debate sobre os 
desafios e avanços dentro da Rede Nacional de Clubes Formadores.
Aproveito para agradecer toda a nossa equipe do CBC, os quais traba-
lharam intensamente e calorosamente para entregar um evento com 
excelência em todos os detalhes. Isso reforça nosso compromisso em 
fornecer suporte integral aos clubes integrados e garantir que eles 
estejam preparados para enfrentar os desafios do esporte atual.

É com orgulho que testemunhamos o progresso e a determinação de 
nossa comunidade esportiva. Tenho plena confiança de que estamos 
no caminho certo para moldar um futuro brilhante para o esporte no 
Brasil.

Juntos, continuaremos a trilhar o caminho da excelência na formação 
de atletas, até alcançarmos novos patamares de sucesso, represen-
tando com honra nosso país e inspirando gerações futuras.

Palavra do
Presidente

Paulo Maciel
Presidente
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Plantões Técnicos e
Jurídicos do CBC 

Durante todos os quatro dias do Fórum Nacional de Formação Esportiva, o Comitê Brasileiro de 
Clubes - CBC ofereceu plantões técnicos e jurídicos em diversas áreas, com especialistas de cada 
uma delas. Essa iniciativa teve como objetivo atender às necessidades variadas dos participantes, 
proporcionando informações valiosas e orientações especializadas sobre o Programa de Formação 
de Atletas. 

N o s  p l a n t õ e s  t é c n i c o s ,  f o r a m  a b o r d a d o s  t e m a s  e s s e n c i a i s :  

– Integração (Ascensão de Categoria); 

– Eixos de Formação; 

– Tecnologia da Informação; 

– Jurídico; 

– Comunicação. 

Ao final do Fórum, o sucesso desses plantões foi evidenciado pelos mais de 500 atendimentos 
realizados. Isso não apenas destaca a demanda por orientação técnica e jurídica, mas também 
demonstra o comprometimento do CBC em apoiar ativamente os clubes formadores, proporcionando 
as ferramentas e conhecimentos necessários para o avanço sustentável dentro do Programa de 
Formação de Atletas. 
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Ministério do Esporte:
Sistema Nacional do Esporte e
Rede Nacional do Esporte

Michelle Vinecky, Diretora de Programa
e Políticas de Incentivo ao Esporte

Paula Oda, Diretora de Certificação da Lei Pelé

Ana Moser - Ministra do Estado do Esporte

O Ministério do Esporte, participou ativamente do 
Fórum Nacional de Formação Esportiva.
A então Ministra do Esporte, Ana Moser, palestrou 
e comentou sobre a importância da atuação do 
CBC: "O CBC representa um setor que trabalha 
com atletas em formação. Por isso, é importante 
que tenha esse contato direto com os Clubes para 
que possa ampliar cada vez mais o número de 
entidades e atletas no sistema esportivo."

Certidão de Registro 
Cadastral
Paula Oda, Diretora de Certif icação da Lei Pelé, 
trouxe informações sobre a Certidão de Registro 
Cadastral ,  documento obrigatório para os Clubes, 
enquanto entidades desportivas, poderem 
usufruir de recursos públicos federais.  Ela 
também abordou a Lei Geral do Esporte e outros 
direitos e deveres dos Clubes em relação ao 
Governo Federal .

Lei de Incentivo ao 
Esporte
Michelle Vinecky, Diretora de Programa e 
Políticas de Incentivo ao Esporte, tratou da 
Lei de Incentivo ao Esporte. Ela orientou 
os participantes sobre as obrigações e 
documentos necessários para que os Clubes 
possam acessar recursos públicos. Michelle 
também compartilhou dados que evidenciaram 
o aumento do alcance das ações da legislação 
nos últimos anos.

Stand
Além das palestras, o Ministério do Esporte 
disponibilizou um stand para atender o público, 
onde os convidados puderam esclarecer 
dúvidas sobre os projetos da pasta, conhecer 
seus direitos e deveres como Clubes esportivos 
e obter informações sobre o sistema nacional 
do esporte e o Programa Bolsa Atleta.Página 14



Grande participação do COB demonstra
compromisso conjunto em promover o
esporte olímpico no Brasil

Painéis Esclarecedores:

Atletas Olímpicos

Gestão Esportiva e Desenvolvimento:

A participação do Comitê Olímpico do Brasil (COB) contribuiu 
significativamente para a troca de conhecimentos e experiências entre 
os participantes. Soraya Carvalho, Gerente do Instituto Olímpico do Brasil 
(IOB/COB), compartilhou informações por meio da sua palestra sobre o 
Programa Esporte Seguro. 

O Vice-Presidente do COB, Marco La Porta, subiu ao palco do Fórum para 
assinar um Termo do Programa Esporte Seguro, que tem como objetivo apoiar 
organizações e a comunidade esportiva na busca por um ambiente esportivo 
mais seguro e ético. La Porta enfatizou a importância do evento.  “O evento 
foi muito importante para integração dos Clubes, que mostrou a força do 
Comitê Brasileiro de Clubes sendo fundamental para o desenvolvimento do 
esporte olímpico brasileiro. Foi um evento à altura que o esporte merece”, 
afirmou ele. 

O COB também esteve presente em painéis informativos, como "A Política de Excelência Esportiva: desafios 
no atual cenário nacional", com o Diretor Geral, Rogério Sampaio, e "A Formação Esportiva na visão dos 
atletas olímpicos e do Comitê Olímpico do Brasil", com Ney Wilson, Diretor de Alto Rendimento do COB. Esses 
painéis proporcionaram informações valiosas sobre os desafios e soluções no esporte brasileiro. (Veja mais 
nas página 16).

Kenji Saito, Diretor de Desenvolvimento Esportivo do COB, teve um
papel especial no Curso de Gestão do Esporte nos  Clubes Brasileiros 
promovido por meio da parceria Comitê  Brasileiro de Clubes (CBC) e 

Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP). Ele palestrou sobre o 
Plano Estratégico do COB para o desenvolvimento do esporte no Brasil, 

enfatizando a importância da gestão eficiente nos clubes para melhorar o 
desempenho dos atletas. (Veja mais na página 25).

Além do estande, dos painéis e palestras, o COB
também levou atletas olímpicos que foram ao 
evento representando o Time Brasil. Rafael Silva, o
“Baby” do Judô, Bia Dizotti e Guilherme Costa da 
Natação, receberam os participantes no estande olímpico, 
tiraram fotos e conversaram com os profissionais presentes 
no evento.

Kenji  Saito
Diretor de Desenvolvimento Esportivo COB

Marco La Porta
Vice-Presidente do COB

Guilherme Costa e Bia Dizotti
Atletas Time Brasil
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Deputado Federal Luiz Lima:

Lars Grael

Rogério Sampaio

Um dos momentos-chave do evento foi o painel intitulado "A Política de Excelência Esportiva: desafios no 
atual cenário nacional". Coordenado por Emanuel Rego, medalhista olímpico no Vôlei de Praia, embaixador 
e membro do Colegiado do Comitê Brasileiro de Clubes (CBC), o painel trouxe importantes discussões 
sobre o rumo do esporte de alto rendimento no Brasil. “Agora em 2024 um novo ciclo olímpico começa, 
novos editais do CBC também vão começar, então o Fórum foi uma grande oportunidade para a troca de 
experiências, acertos, ajustes, inovações e atualizações, tivemos um excelente debate com esses brilhantes 
atletas e gestores esportivos” disse Emanuel.

Participaram do painel:

Representando o Congresso Nacional, o Deputado Federal 
Luiz Lima contribuiu com perspectivas legislativas e políticas 
para o desenvolvimento do esporte no país.  Sua participação 
destacou a importância do apoio governamental na construção 
de políticas públicas voltadas para a excelência esportiva.

Como Diretor Geral do COB, Rogério Sampaio falou sobre os 
esforços do Comitê Olímpico do Brasil para promover o esporte 

de alto rendimento e desenvolver talentos. Sua experiência como 
medalhista olímpico acrescentou profundidade às discussões.

Lars Grael, medalhista olímpico da Vela, e embaixador 
do Comitê Brasileiro de Clubes (COB), compartilhou suas 
experiências e conhecimentos sobre a formação de atletas
e os desafios específicos enfrentados por esportes 
individuais, como a Vela. Sua perspectiva ofereceu uma visão 
abrangente das diferentes modalidades esportivas.

Painel:
A Política de Excelência Esportiva:
desafios no atual cenário nacional

Página 16



Arialdo Boscolo

destaca avanços e desafios em
discurso emocionado 
Durante o Fórum Nacional de Formação Esportiva, o Secretário-Geral do Conselho Consultivo 
do Comitê Brasileiro de Clubes - CBC e presidente da Confederação Nacional dos Clubes - 
FENACLUBES, Arialdo Boscolo, proferiu um discurso emocionado, relembrando a trajetória 
árdua que levou à consolidação da entidade e destacando conquistas significativas ao longo 
dos anos. 

O Secretário-Geral expressou sua satisfação ao ver uma plateia composta por clubes de todo 
o país e ressaltou a importância dos presentes no evento.  

Durante seu discurso, Arialdo Boscolo, mencionou o esforço contínuo para realizar Fórum 
Nacional, destacando a superação de desafios e as dificuldades enfrentadas desde a criação 
da entidade. Ele compartilhou momentos marcantes da história do CBC, até a consolidação 
do Programa de Formação de Atletas. 

"Estamos aqui para promover o esporte brasileiro, e a presença representativa de entidades tão 
importantes, demonstra a união em prol desse objetivo." 

O Secretário -Geral orgulhosamente destacou a autonomia e credibilidade conquistadas ao 
longo dos anos, enfatizando a importância dos clubes como motores do esporte brasileiro. 
Ele mencionou a luta constante por valorização e apoio aos clubes, agradecendo o papel 
fundamental desempenhado por essas instituições no cenário esportivo nacional. 

Arialdo também abordou a gestão responsável dos recursos, ressaltando a transparência e 
seriedade na utilização de recursos públicos. Ele enfatizou a relevância dos clubes na formação 
de atletas e a capacidade de realizar mais com menos recursos.

Durante o Fórum Nacional de Formação Esportiva ocorreu um momento especial e marcante 
para todos os presentes. O Comitê Brasileiro de Clubes Paralímpicos - CBCP prestou uma 
homenagem ao Comitê Brasileiro de Clubes – CBC e a Confederação Nacional dos Clubes – 
FENACLUBES. 

O Presidente do CBCP, João Batista de Carvalho, entregou a homenagem ao Presidente do 
CBC, Paulo Maciel e ao Presidente da FENACLUBES, Arialdo Boscolo, momento que também 
contou com a participação do Deputado Federal Júlio César Ribeiro e de Jair Pereira, 
Presidente do Conselho Consultivo do CBC. 

A homenagem realizada pelo CBCP foi um reconhecimento público e emocionante aos esforços 
empreendidos por diversos Clubes e pelos dirigentes das duas entidades, representados nas 
pessoas de Arialdo Boscolo, Paulo Maciel e Jair Pereira, em apoio ao esporte paralímpico no 
país. Juntos, CBC e CBCP, evidenciam a força do trabalho conjunto para o avanço do esporte 
no país. “Concedo essa homenagem a vocês do fundo do coração, para que vocês saibam, que fazem 
parte do desenvolvimento do esporte paralímpico em nosso país” disse o presidente do CBCP aos 
homenageados.

Homenagem do Comitê Brasileiro de
Clubes Paralímpicos – CBCP 
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Palestra

“A cultura da Excelência”

Encerrando a programação do primeiro dia do Fórum Nacional de Formação 
Esportiva, os participantes tiveram a oportunidade de receber uma 
verdadeira aula de excelência no esporte. O técnico multicampeão do 
Voleibol Brasileiro e referência mundial, Bernardinho, subiu ao palco para 
compartilhar sua incrível jornada, onde abordou sobre cultura da excelência 
e mentalidade vencedora.

Com uma carreira repleta de títulos e conquistas que fizeram história, 
Bernardinho proporcionou aos presentes uma visão única dos bastidores 
de sua carreira. Ele mergulhou em detalhes sobre o trabalho árduo e 
determinação que o levaram a se tornar um dos melhores treinadores de 
vôlei do mundo.

Ao longo de sua palestra envolvente, Bernardinho desvendou os passos 
que o guiaram rumo à conquista de inúmeras medalhas. Ele destacou 
a importância da cultura da excelência e da mentalidade vencedora, 
enfatizando que o sucesso é construído com esforço incansável nas 
quadras e além delas.

O campeão olímpico não apenas compartilhou sua experiência, 
mas também inspirou a todos ao reforçar a importância de buscar 
constantemente evolução e aprimoramento. Ele ressaltou que o 
intercâmbio de informações e experiências é fundamental para o avanço 
do esporte, demonstrando sua dedicação não apenas ao voleibol, mas 
também ao desenvolvimento da formação esportiva em âmbito nacional.

"Importante é a gente partir daqui com novas ideias e sempre em busca de 
evolução. Essa troca de informações e experiências é um grande movimento 
em prol do esporte", afirmou o técnico Bernardinho, encerrando sua 
palestra de forma memorável.

Sem dúvida, a palestra de Bernardinho foi um dos pontos altos do evento, 
que reforçou o compromisso do Fórum Nacional de Formação Esportiva em 
oferecer oportunidades únicas de aprendizado e crescimento para todos os 
seus participantes.
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Apresentação do

Programa de Formação de Atletas do CBC
                                                                                                                                                        _Dr. Fernando Cruz

Sob a liderança do Dr. Fernando Cruz, Vice-Presidente do CBC, foi 
realizada uma apresentação do Programa de Formação de Atletas, 
destacando a relevância dessa iniciativa para o futuro do esporte 
no país. 

O Dr. Fernando Cruz enfatizou a missão do CBC em formar atletas 
e motivar o caminho do sucesso esportivo em nome do Brasil. "A 
nossa missão é formar atletas através dos Clubes e ser vistos como 
referência nessa formação. Investir nas estratégias e capacitação 
da gestão esportiva para aumentar o número de atletas em compe-
tições pelo país", declarou ele com entusiasmo. 

Participaram da apresentação o Superintendente Executivo do CBC 
da subsede Brasília, Dr. João Paulo Gonçalves da Silva, os Gerentes 
do CBC, Milena Carneiro Bastos (Projetos Esportivos), Matheus 
Theotonio, (Esportes e Competições), Emerson Luiz Appel (Espor-
tes e Relações Institucionais) e Diego Ferreira Tonietti (Esportes e 
Comunicação).   

A apresentação concentrou-se em demonstrar, os benefícios e 
o funcionamento do Programa de Formação de Atletas. Os partici-
pantes tiveram a oportunidade de aprofundar seus conhecimentos 
sobre o papel do Comitê Brasileiro de Clubes no cenário esportivo 
nacional.  

Foram discutidos os três principais eixos do Programa: Recursos 
Humanos (RH), Materiais e Equipamentos Esportivos (MEE) e

 Competições (CBI®). Esses eixos oferecem apoio essen-
cial aos Clubes, fornecendo recursos para competições 
nacionais, contratação de profissionais e aquisição de 
materiais e equipamentos esportivos de qualidade. 

O evento destacou exemplos inspiradores de Clubes 
filiados que têm se beneficiado do Programa ao longo 
dos anos, ilustrando como o CBC tem desempenhado 
um papel crucial no desenvolvimento de jovens talentos. 
Além disso, o evento abordou tópicos relevantes, como o 
Ranking de Clubes por Esporte e Gênero, além do Quadro 
de Geral de Medalhas do CBC, que servem como incenti-
vo e reconhecimento, por meio de meritocracias, para as 
instituições que se destacam no cenário esportivo. 

O uso do Selo de Formação de Atletas do CBC e a sua im-
portância na divulgação para a Rede Nacional de Clubes 
encerrou com chave de ouro a apresentação. A iniciativa 
do Selo visa promover a excelência na formação de 
atletas e criar uma cultura de apoio ao esporte de alto 
desempenho em todo o país. 

Esta parte do Fórum Nacional de Formação Esportiva foi 
marcada por uma profunda apreciação da dedicação do 
CBC em formar futuros campeões brasileiros. 
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Esportes e Comunicação CBC



O Fórum Nacional de Formação Esportiva se transformou em um 
palco brilhante de inspiração e conhecimento com a participação 
de renomados medalhistas olímpicos. Este encontro especial 
ofereceu uma visão única das vidas e carreiras de atletas 
olímpicos ilustres, como André Heller, Magic Paula, Lars Grael e 
Emanuel Rego , que compartilharam suas experiências notáveis 
sobre como a formação esportiva desempenhou um papel vital 
em suas trajetórias de sucesso. 

Além deles, o Painel também contou com a participação especial 
de Ney Wilson, Diretor de Alto Rendimento do Comitê Olímpico 
do Brasil (COB), que enfatizou o papel crucial desempenhado 
pelo Comitê Brasileiro de Clubes (CBC) na formação de atletas 
no Brasil, e destacou a produtividade e a riqueza de informações 
compartilhadas durante o Fórum. 

"O Fórum Nacional de Formação Esportiva foi, do ponto de vista 
do alto rendimento, muito produtivo e informativo sobre os 
projetos e como podemos alinhar e otimizar recursos em forma 
de investimento nos atletas de clubes. O CBC está de parabéns 
pela iniciativa e possibilidade de reunir grandes pessoas do esporte 
brasileiro. Essa troca de experiência foi essencial e fundamental 
não só para todos aqueles que fazem parte do sistema esportivo 
brasileiro, mas também para o COB. Foi muito engrandecedor poder 
pensar juntos como desenvolver melhor os esportes que nascem, 
sem dúvida, nos clubes", afirmou Ney Wilson. 

As atividades foram conduzidas em um formato de bate-papo 
descontraído entre esses gigantes do esporte, que compartilharam 
lições valiosas baseadas em suas experiências pessoais. Além 
disso, responderam a perguntas dos convidados presentes na 
plenária, criando um ambiente de aprendizado e inspiração.

Painel:
A Formação esportiva na visão dos atletas

olímpicos e do Comitê Olímpico do Brasil – COB

 Lars Grael

Magic Paula

Emanuel Rego

André Heller

Ney Wilson
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Palestra

“A saga de um campeão”

Um dos maiores nomes do esporte brasileiro, o medalhista 
olímpico da vela, Lars Grael, protagonizou momento memorável 
com sua palestra intitulada "A Saga de um Campeão". Os 
presentes puderam testemunhar a jornada extraordinária do 
atleta e as lições de vida que ele compartilhou.

Lars Grael é um nome que transcende as fronteiras do 
esporte. Sua carreira na vela é repleta de conquistas e 
desafios superados, culminando em medalhas olímpicas e 
uma reputação impecável como um dos maiores atletas da 
história do Brasil. Em sua palestra, Lars levou o público em 
uma viagem através de sua vida esportiva e pessoal, revelando 
momentos emocionantes, dificuldades superadas e conquistas 
que marcaram sua carreira.

A história de Lars Grael é um verdadeiro conto de superação, 
determinação e paixão pelo esporte. Suas palavras inspiradoras 
ecoaram no auditório, tocando profundamente a todos os que 
assistiam. Ele compartilhou suas experiências marcantes, desde 
os desafios iniciais até os momentos de glória nas competições 
nacionais e internacionais. Mais do que um atleta talentoso, 
Lars Grael personifica a resiliência e o compromisso necessários 
para alcançar a grandeza no esporte.

A palestra de Grael não apenas celebrou suas realizações 
esportivas, mas também transmitiu lições valiosas sobre a 
importância da dedicação, trabalho árduo e perseverança na 
busca de objetivos.

_ Lars Grael
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Compromissos dos Clubes Aspirantes e
Ascensão de categoria de integração

O Fórum Nacional de Formação Esportiva foi palco de 
uma apresentação sobre os Clubes Aspirantes e Ascensão 
de categoria de integração, realizada pelo Dr. João Paulo 
Gonçalves, Superintendente-Executivo da Subsede do 
Comitê Brasileiro de Clubes (CBC). Sua palestra detalhou 
os compromissos e oportunidades para os clubes 
integrados ao Programa de Formação de Atletas do 
CBC, com foco especial nos que estão atualmente como 
Aspirantes. Além disso, ele elucidou processo de ascensão 
de categoria visando capacitar os clubes a aproveitarem ao 
máximo o programa em prol do desenvolvimento esportivo 
de seus atletas.

Foi destacada a importância de uma estratégia abrangente 
para cada categoria de clubes, enfatizando que esses 
processos visam valorizar as ações e o apoio para a 
construção de políticas esportivas sólidas. Ele ressaltou 
que o objetivo é atender plenamente todos os clubes 
beneficiados pelo programa, com a visão de alcançar 
grandes conquistas no cenário esportivo nacional.

"Temos todo um sistema de estratégia para cada categoria, 
são processos para valorizar a ação e o apoio para construir 
uma boa política esportiva e atender todos os Clubes 
beneficiados para chegarmos a grandes conquistas no 
esporte nacional", afirmou o Superintendente do CBC.

A apresentação esclareceu o compromisso do CBC em 
apoiar e desenvolver o esporte no Brasil. Ao detalhar os 
caminhos para a ascensão de categoria, o Dr. João Paulo 
Gonçalves proporcionou aos clubes uma visão clara de 
como podem maximizar o potencial do Programa de 
Formação de Atletas do CBC em benefício de seus atletas 
e do esporte brasileiro como um todo.

_ Dr. João Paulo Gonçalves
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Programa Esporte Seguro - IOB/COB

O Fórum Nacional de Formação Esportiva foi enriquecido pela 
palestra de Soraya Carvalho, Gerente do Instituto Olímpico 
do Brasil (IOB/COB), que compartilhou informações sobre o 
"Programa Esporte Seguro". O programa, idealizado pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), tem como objetivo fundamental 
combater a violência no ambiente esportivo e salvaguardar a 
segurança e bem-estar de todos os envolvidos no mundo do 
esporte.

Soraya abriu sua apresentação ressaltando a necessidade de 
construir um ambiente saudável e seguro para todos no esporte. 
Ela destacou que os impactos da violência que alguns atletas 
podem enfrentar são variados, profundos e de longa duração. 
Nesse contexto, o Programa Esporte Seguro foi concebido como 
um esforço para promover uma cultura de prevenção e adoção 
de boas práticas no esporte.

"É fundamental construirmos um ambiente saudável e seguro 
para todos no esporte. Os impactos da violência, sentidos 
pelos atletas, são diversos, profundos e duradouros. Por isso, 
o Programa Esporte Seguro, desenvolvido pelo COB, foi criado. 
Queremos contribuir para uma cultura de prevenção e adoção 
de boas práticas", afirmou Soraya Carvalho.

A palestra de Soraya abordou detalhadamente o Programa 
Esporte Seguro, cujo um dos focos é informar sobre os 
preocupantes casos de assédio e estupro que ainda ocorrem no 
cenário esportivo brasileiro. Além disso, o programa tem como 
objetivo orientar os clubes esportivos sobre os direitos de cada 
profissional envolvido no esporte.

Soraya enfatizou a importância de estabelecer regras, estatutos 
e ética no esporte, especialmente em um país tão vasto como 
o Brasil. Ela salientou que em ambientes desprovidos desses 
elementos, situações problemáticas e denúncias podem surgir. 
A ideia do Programa Esporte Seguro é equipar as entidades 
esportivas com informações abrangentes sobre os direitos e 
deveres dos atletas, contribuindo para a promoção dos direitos 
humanos e uma sociedade mais ética.

"O Brasil é muito grande, é necessário conter regras, estatuto, 
ética, pois num ambiente sem isso, nessa precariedade, 
acontecem casos problemáticos e denúncias. A ideia é entregar 
às entidades o maior número de informações referentes aos 
direitos e deveres dos atletas, como forma de prezar pelo 
direito humano e contribuir para uma sociedade mais ética. 
Eventos como esse Fórum nos ajudam a promover cada vez 
mais informações importantíssimas como essas", disse Soraya 
durante sua apresentação.
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Palestra

Captação de Recursos, Incentivo
Fiscal e Patrocínios

O Fórum Nacional de Formação Esportiva foi agraciado 
com a presença de João Gomide Leite Neto, Gerente de 
Negócios e Marketing do Minas Tênis Clube – MTC, clube 
da categoria "Filiado Pleno" junto ao Comitê Brasileiro 
de Clubes (CBC). Sua participação foi marcada por uma 
apresentação sobre captação de recursos, patrocínios e 
incentivo fiscal, oferecendo valiosas dicas aos gestores 
esportivos presentes no evento.

Gomide compartilhou a trajetória de sucesso do Minas 
Tênis Clube, destacando as estratégias e práticas que 
ajudaram o clube a se destacar como um case de sucesso 
do CBC. Ele enfatizou a importância de explorar e 
diversificar as fontes de financiamento para sustentar e 
expandir as atividades esportivas do clube.

Durante sua apresentação, ele expressou sua gratidão 
por representar o Minas Tênis Clube em um evento de 
tão grande importância e por ter a oportunidade de 
compartilhar suas experiências com os demais gestores 
presentes. "É um prazer estar nesse grande evento 
representando nosso Clube e podendo compartilhar um 
pouco da nossa experiência com todos vocês", disse João 
Gomide.

A palestra de João Gomide destacou a importância da 
gestão financeira sólida e da busca ativa por parcerias 
e patrocínios para o sucesso sustentável de um clube 
esportivo. Suas palavras ofereceram aos participantes do 
evento uma visão clara de como implementar estratégias 
eficazes de captação de recursos em seus próprios clubes.

O Minas Tênis Clube - MTC se tornou um exemplo 
notável de como uma gestão financeira bem elaborada 
pode elevar o status de um clube esportivo e contribuir 
para o desenvolvimento do esporte em nível nacional. 
A apresentação de João Gomide Leite Neto no Fórum 
Nacional de Formação Esportiva certamente inspirou 
outros gestores a explorar novas oportunidades de busca 
de recursos e a fortalecer suas instituições esportivas.

_ João Gomide Leite Neto
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Compromisso com a Excelência Esportiva:

Convergência entre Teoria e Prática:

Durante o Fórum, foi ministrado com êxito o "Curso de Gestão do Esporte nos Clubes Brasileiros", 
conduzido pelo Prof. Dr. Leandro Mazzei, da Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP). 

A presença notável do reitor da UNICAMP, Prof. Dr. Antônio José de
Almeida Meirelles, no evento, destacou o compromisso da universidade
com a formação esportiva de excelência e a parceria com o CBC.
Essa colaboração foi descrita como inovadora e alinhada com as
tendências das principais organizações esportivas do Brasil.
O Prof. Meirelles enfatizou o papel fundamental da UNICAMP
na promoção da formação esportiva de alta qualidade, que
agora é estendida aos profissionais que trabalham nos
clubes esportivos do país.

O Prof. Dr. Leandro Mazzei, responsável pelo curso de Gestão 
do Esporte nos Clubes Brasileiros, ressaltou a importância da 

aproximação entre os conhecimentos teóricos e a prática no 
campo esportivo. Ele enfatizou que a UNICAMP é uma das poucas 

instituições no Brasil a oferecer um curso específico em Ciências do 
Esporte. Esta colaboração visa capacitar e reciclar os profissionais 

que atuam nos clubes do Brasil.

Estandes UNICAMP e UFPR
O Fórum também contou com estandes da UNICAMP e da 

Universidade Federal do Paraná – UFPR, com espaços para 
compartilhamento de ideias, experiências e aprendizado, 

onde os presentes puderam explorar de perto as pesquisas 
inovadoras e os programas de formação esportiva que essas 

universidades de renome têm desenvolvido.

Participação Especial:

Um destaque especial foi a participação de Kenji Saito, Diretor de 
Desenvolvimento e Ciências do Esporte do Comitê Olímpico
Brasileiro (COB), que enriqueceu ainda mais o curso com sua
experiência e conhecimento. Saito compartilhou informações
valiosas sobre o desenvolvimento esportivo no Brasil e como
alcançar o sucesso em competições de alto nível.

Curso

Gestão do Esporte nos
Clubes Brasileiros _UNICAMP
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Detecção e desenvolvimento de
Talentos para o Esporte

Representando a CBF Academy e o Projeto "Detecção de 
Talentos para o Esporte" da Universidade Federal do Paraná 
- UFPR, um dos conteúdos mais bem avaliados do evento, e 
com a presença do Prof. Dr. Valdomiro de Oliveira, coordenador 
do Projeto, o Prof. Dr. Antonio Carlos Gomes esteve no Fórum 
Nacional de Formação Esportiva.

Cultivando Futuros Campeões:

O Prof. Dr. Antônio Carlos Gomes guiou os convidados 
por uma reflexão detalhada do trabalho necessário para 
construir talentos no mundo do esporte. Ele enfatizou a 
importância de começar cedo, de nutrir o potencial das 
crianças e adolescentes, ajudando-os a adquirir as habilidades 
fundamentais que os levarão a alcançar grandes níveis 
esportivos. A palestra ofereceu uma compreensão mais 
profunda de como o talento esportivo é identificado, nutrido 
e desenvolvido ao longo do tempo, resultando em ídolos.

Reconhecimento e Aplausos:

O impacto da palestra foi evidente pela reação da plateia, que 
ficou visivelmente impressionada com o conteúdo do Prof. Dr. 
Antônio Carlos Gomes. Seu discurso inspirador e repleto de 
conhecimento levou os presentes a aplaudirem de pé ao final 
da apresentação.

_  Prof. Dr. Antônio Carlos Gomes – CBF Academy
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Reuniões CBC 
Secretários de Estado de Esporte

Secretários de Estado de Esporte
O Fórum Nacional de Formação Esportiva foi palco de um encontro significativo entre 
representantes do CBC e Secretários de Estado de Esporte. Nesse evento, participaram 24 dos 
27 Secretários de Estado de Esporte, juntamente com diversos Diretores e Assessores das 
secretarias envolvidas. A reunião teve como objetivo discutir e alinhar importantes elementos 
do Programa de Formação de Atletas do CBC, além de marcar o lançamento dos 27 Fóruns 
Estaduais de Formação Esportiva, um em cada estado do Brasil.

Cooperação Abrangente:
A presença massiva dos Secretários de Estado de Esporte demonstrou o compromisso das 
autoridades com o desenvolvimento esportivo no país. Durante a reunião, foram abordados temas 
essenciais do Programa de Formação de Atletas do CBC, com destaque para a criação dos Fóruns 
Estaduais de Formação Esportiva. Estes fóruns, a serem realizados mensalmente em cada estado, 
contarão com o apoio das Secretarias de Estado de Esporte, Clubes integrados ao CBC e, quando 
houver, o Sindicato de Clubes do Estado.
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Confederações e Ligas Nacionais
No encontro com representantes das Confederações e Ligas Nacionais foram discutidas questões 
relacionadas aos Campeonatos Brasileiros Interclubes - CBI®, destacando a importância destas 
competições no cenário nacional. 

Plano de Trabalho para o Ciclo Olímpico 2025-2028:
Uma das pautas em destaque foi a apresentação das Diretrizes para Celebração de Plano de 
Trabalho e Execução dos CBI® para o próximo Ciclo Olímpico 2025-2028, seguindo os Jogos 
Olímpicos de Los Angeles 2028. Essas diretrizes são fundamentais para orientar o planejamento 
e a realização de competições de alto nível que contribuirão para a formação e desenvolvimento 
de atletas brasileiros.

Durante a reunião, também foi destacada a evolução dos campeonatos nos últimos anos, permitindo 
a participação de um número significativo de clubes dentro do Programa de Formação de Atletas. 
Isso foi especialmente notável graças à Campanha de Integração dos Clubes Aspirantes.

Por fim, nesta reunião também foi tratado sobre a organização dos Fóruns Estaduais de Formação 
Esportiva, ressaltando a necessidade de uma abordagem colaborativa para promover a formação 
esportiva em nível estadual.

Confederações e Ligas Nacionais
Reuniões CBC 
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Gráficos de avaliação
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ApresentaçõesFotos

Nota geral do evento

Muito Bom
15,15%

Excelente
82,91%

Bom
1,94%

Programação geral do evento

Muito Bom
20,7%

Excelente
75,45%
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3,85%



Os Fóruns Estaduais vêm aí...

O Fórum Nacional de Formação Esportiva pode ser celebrado com satisfação, devido ao sucesso alcançado 
ao longo dos quatro dias de intensas atividades. Os objetivos estabelecidos foram plenamente atingidos, 
com mais de 500 clubes de todo país compartilhando conhecimentos e experiências valiosas no âmbito 
esportivo.  

Reforçamos a importância da ampliação do Programa de Formação de Atletas e do fortalecimento da 
Rede Nacional de Clubes Formadores, processos fundamentais para consolidar nosso compromisso com 
a formação esportiva no Brasil. 

O Fórum Nacional foi um marco significativo no cenário esportivo brasileiro! A ponte estabelecida com 
os Fóruns Estaduais promete uma disseminação eficaz das informações e oportunidades proporcionadas 
pelo Programa de Formação de Atletas, ampliando o seu alcance e fortalecendo a conexão entre entidades 
esportivas em todo o país.  

Os Fóruns Estaduais serão eventos complementares a este que contarão com o envolvimento dos 
embaixadores do CBC (André Heller, Emanuel Rego e Lars Grael), supercampeões e medalhistas 
olímpicos e mundiais, com palestras para os participantes, além de contar com a participação de um 
Clube integrado ao CBC na organização, além da Secretaria de Estado de Esporte local e um Sindicato 
de Clubes do Estado, colaborando conjuntamente na organização do evento. 

Estão previstas 27 edições dos Fóruns Estaduais, com agenda já firmada de setembro de 2023 a dezembro 
de 2024! 
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